
Les formes en – ant 

 
 

1) Le gérondif :  en +  –ant  INVARIABLE  
Il s’emploie comme complément de temps, de manière, etc. 
 
L’appétit vient en mangeant (= lorsqu’on mange). 
Les filles arrivèrent en courant.   
Il marche en lisant son journal.  
 

 

2) Le participe présent –ant  INVARIABLE 
 

 1er cas : On peut ajouter « en » devant le verbe au participe présent. 
 
Saluant ses amis, il prit sa veste et partit. 
(= En saluant ses amis) 
 

Attention !     Le sujet du participe présent doit être le même que  
                       le sujet du verbe de la proposition principale. 
 

* Aboyant très fort, elle regarda son chien. Phrase incorrecte ! 
 

Aboyant très fort, le chien s’approcha du portail. (C’est le chien qui aboie.) 

 
 
 2ème cas à retenir : Quand le participe présent peut être remplacé par une 
proposition relative, il est invariable. 
 
Ce sont des peuples vivant à l’autre bout du monde. 
        = qui vivent à l’autre bout du monde (proposition relative) 
 

 
3) L’adjectif verbal. (C’est un participe présent employé comme adjectif.)  

Employé seul, il est comme un adjectif :  
il s’accorde en genre et en nombre avec le nom qu’il qualifie !  
 
  les êtres vivants                  des lunettes grossissantes 
  dét. nom   adj.                       dét.   nom          adj 
 

 
 

4) Les noms dérivés d’un participe présent  s’accordent 
 

Exemples :  les manifestants (= ceux qui manifestent) 
les mendiants (= ceux qui mendient) 
le gagnant (= celui qui gagne) 
la perdante (= celle qui perd) 


